
 
 

Santiago, 22 de julio 2011 

 

Carolina Toha, Presidenta del PPD 

Osvaldo Andrade, Presidente del PS 

Ignacio Walker, Presidente de la DC 

 

Estimados Presidentes, estimada Carolina: 

 

Sobre el Voto Político del PRSD 

 

El Consejo General de nuestro Partido,  que se realizó en junio de este año, contó con la 

presencia de los representantes de todas las regiones del país, analizó y discutió la 

estrategia electoral para las Municipales del 2012, acordando proponer a la 

Concertación: 

 

1. En relación a los alcaldes: Ratificar la decisión de  llevar un Alcalde único de 

oposición en todas las comunas de Chile, utilizando las primarias vinculantes en 

aquellas donde haya más de un candidato (Aprobado en forma unánime por el 

Consejo). 

2. En relación a las elecciones de Concejales: Llevar dos listas de Concejales que 

se configuren con los partidos de la Concertación y con la participación del 

mundo ciudadano, que representen a la oposición. (Aprobado por  la mayoría del 

Consejo, 80% contra 20% que votó por una lista única)  

 

Sobre la Propuesta del PPD 

 

A principios de julio, el PPD,  por intermedio de su Presidenta y Secretario General, 

confeccionó una propuesta a los partidos de la coalición para configurar una lista única 

de Concejales, que se basa en los siguientes criterios: 

 

1. Que cada Partido tenga “opciones legítimas de crecimiento”, llevando los 

candidatos que su peso electoral le permita. En caso que la distribución no 

permita cumplir con dicha máxima, se asegurará que cada Partido pueda 

competir con al menos un candidato en cada comuna. Como se refleja en el 

siguiente cuadro
1
: 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
1 Se debe tener presente que la mayor cantidad de candidatos a Concejales Radicales los aporta el Partido 

Socialista, no el PPD. 



 Resultado 2008 % Coalición Proyección Punto Llegada 

DC 15,43 34,19 733,72 730 

PS 12,41 27,50 590,11 516 

PPD 10,52 23,31 500,24 500 

PR 6,77 15,00 321,92 400 

  45,13 2146,00 2146 2146 
 

2. El PPD señaló que en esta lógica era importante la estructuración de un subpacto 

entre su partido y el PS, para dar una identidad real a cada bloque dentro de la 

Concertación. Esto fue rechazado en el acto por el Presidente de la DC, lo que 

ratificó posteriormente en los medios de comunicación, señalando que si se 

producía esta situación la Concertación se terminaba. Ante esta determinación, 

el PPD señaló que para ellos era fundamental que los subpactos tuvieran 

simetría electoral. Cabe hacer presente que el Presidente de la DC ha señalado 

que ellos no están de acuerdo con los subpactos.  

3. Consideraba el PPD que era indispensable la existencia de cupos para el mundo 

ciudadano y que esto se podía efectuar con integrar a un candidato en las 

comunas en que se eligen 8 y 10 Concejales. Lo que significa en la práctica 

contar con alrededor de 30 candidatos del mundo social, 1,5% del total de 

candidaturas en una lista única. En esta materia, debemos decir que nuestro 

Partido considera que seria impresentable ante la opinión pública decir que la 

lista de la Concertación se abre al mundo ciudadano con 30 candidatos. 

 

A lo señalado, los  Partidos acordamos dar una respuesta en 20 días y para estos efectos 

se reunió el lunes 18 de julio el Comité Ejecutivo Nacional del PRSD con la presencia 

de los Diputados del Partido, Presidentes Regionales, la Juventud Radical, Dirigentes 

Nacionales y la Mesa Directiva, instancia que resolvió ratificar lo acordado por el 

Consejo General. 

 

Algunas Reflexiones 

 

El país ha cambiado, tenemos una sociedad civil mas demandante, que exige de los 

Partidos soluciones políticas de fondo, reclama mayor participación y mejor 

representación de sus demandas. Exige, tambien, que los Partidos consideren a quienes 

no están agrupados en organizaciones partidarias, la posibilidad de participar. Ante esto, 

en nuestra opinión, la Concertación no puede encerrarse a establecer criterios 

electorales, repartir cupos solo entre sus militantes y discutir cosas que no se condicen 

con lo que esta pasando en Chile, creemos que el debate y análisis que hoy estamos 

llevando a cabo es extemporáneo. 

 

Es por esto, estimados Camaradas y Compañeros que nuestro planteamiento es político, 

no tiene relación con repartir cupos en la Concertación, si así fuera , sin duda “que la 

oferta” que se nos ha hecho es la mejor en 20 años, puesto que es la primera ves que en 

una lista única llevaríamos un candidato en cada comuna. 

   

Nuestro planteamiento es invitar a nuestros aliados a abrir los espacios políticos a la 

ciudadanía, a la unidad de los chilenos que quieren tener la mayoría en los Municipios, 

Concejalias y Consejos Regionales que permitan a las fuerzas de oposición iniciar el 

camino de la derrota de la derecha. Esto no se podrá lograr si nos encerramos en la 

Concertación y sus Partidos. La apreciación pública de la política, Partidos, Congreso, 



mundo político, es extremadamente baja. De eso no podemos sustraernos, más aun 

cuando las encuestas señalan respecto a nuestro sector que  un 24% aprueba nuestro 

actuar y un 65% lo rechaza. 

 

¿Podemos hacer oídos sordos o ser ciegos ante esta evidencia? Nosotros creemos que 

no. Creemos que debemos leer lo que la ciudadanía hoy demanda que es apertura,  

entrega, sacrificio, no reparto ni componendas. La gente quiere PARTICIPACION; 

quiere UNIDAD, pero no solo de la Concertación, sino que de toda la OPOSICION. 

 

A nuestro entender,  cerrar el campo de competencia solo a los militantes y Partidos de 

la Concertación es una mala decisión política.  

 

Algunos han justificado esta decisión, señalando que eso daría un sentido de unidad de 

la Coalición y ello nos permitiría agruparnos nuevamente para los próximos eventos 

electorales, como las Parlamentarias y Presidenciales. 

 

En esta materia, que la consideramos vital para el desarrollo del País, creemos que 

debemos aprender la lección, no basta con ganar elecciones, o estar agrupados, tenemos 

que concordar y trabajar un plan programático, que represente la diversidad de la 

coalición y la diversidad de la oposición; que nos permita recuperar la confianza de 

todos los chilenos y chilenas. Esta es la oportunidad de iniciar el trabajo de un camino 

amplio de UNIDAD. 

   

Muchos pronosticaron el término de la Concertación, luego de la perdida electoral, 

señalaron que  nos desintegrábamos porque solo nos unía el Poder. Esto quedo 

desmentido por la realidad y por los hechos. Seguimos juntos, nos integramos como 

oposición, con altos y bajos, pero  seguimos unidos. 

 

Ahora es necesario preguntarse, ¿Por qué y para que seguimos unidos?  

 

Los Radicales estamos convencidos que esta unidad no puede estar cimentada solo en la 

unidad para recuperar el Poder que perdimos. La unidad debe darse en un nuevo 

proyecto político colectivo que avance en los cambios que la Sociedad está 

demandando.  

 

También creemos que, en estos días, esa base programática no puede construirse solo 

con la Concertación, estamos convencidos que ella debe ser el fruto del dialogo y el 

debate con la comunidad y los demás referentes políticos de oposición. Eso es para 

nosotros la concreción definitiva del cambio que la sociedad y la política deben tener en 

el Chile de hoy. 

 

Estimados aliados, el radicalismo ha optado por la unidad de la Concertación y la 

oposición, con la inclusión del mundo ciudadano que hoy se manifiesta en las calles. Es 

por ello que nos parece que  la propuesta que hemos realizado es la que permite dar este 

paso que consideramos vital. Estamos convencidos que este paso debemos darlo juntos 

y no desunidos.  

 

El convocar, llamar, unir y no excluir, es lo que nos permitirá que la comunidad crea en 

nosotros. El camino de la reserva, de la decisión cupular o en el encierro, solo nos 

disminuye y nos aleja cada día más de esta nueva sociedad. 



  

El PPD ha planteado su idea de ir solos, en una lista independiente, con el mundo social, 

cuando escuchamos ese planteamiento los radicales nunca pensamos que eso seria la 

desunión de la Concertación, eso es perfectamente posible y permite que se creen más 

opciones, más posibilidades electorales que en nada pueden entorpecer el objetivo final 

y mas preciado para nosotros, que es la  unidad de la Concertación y de la Oposición. 

 

Esperamos de verdad que encontremos los caminos  que nos permitan cumplir nuestro 

objetivo de hacer de la política el sentido más grande de su palabra; que encontremos 

los caminos que aseguren la unidad  del centro y la izquierda, porque eso es lo que 

espera la mayoría de los chilenos y chilenas. 

 

Fraternalmente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

JOSE ANTONIO GOMEZ 

SENADOR DE LA REPUBLICA 

PRESIDENTE DEL PRSD 

 

 

Nota: les envió un video que me envió un grupo de jóvenes  para que viera  que la 

unidad se esta dando en la realidad. http://vimeo.com/26581971 

http://vimeo.com/26581971




